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从古代最早的诗歌，到今天的
影像记录，人们从未停止对雪的吟
咏。北京的新年初雪落满校园，遇
见屋顶，就覆一层雪毡，遇见花
木，就缀几片雪瓣，遇见行人，就
染几丝华发。天与地与人与景，都
裹进这银妆里。

新年初雪

中青报·中青网见习记者 毕若旭
实习生 杨紫琳 见习记者 罗 希

“剧中主人公带爱人从农村来到城里

做产检，来城里一趟不容易，就到照相馆

拍照。拍完照，主人公给爱人买了大白兔

奶糖，他们在照相馆门口，边看照片边吃

奶糖，特别甜蜜。”对近期播出的 《大江

大河 2》 中的许多细节，就读于江西一所

高校的黄佩鸣如数家珍，出乎她意料的情

节引发她的感叹：“大白兔奶糖真有那么

甜吗？”

选 出 2020 年 度 的 “ 心 头 最 爱 ” 华 语

片，让江西师范大学的李纯犯了难。伏笔

设定精妙、演员演技出色、引发全民“造

梗”热潮的 《隐秘的角落》 被李纯列入了

最爱清单，《风犬少年的天空》 和 《我才

不 要 和 你 做 朋 友 呢》 两 部 颇 具 新 意 的 网

剧，拓宽了青春题材的格局，不再局限于

“ 青 春 疼 痛 文 学 ”， 而 是 真 正 在 思 考 “ 成

长”。“我在 2020 年的国产影视剧里，看

见了诚意。”

《安 家》《三 十 而 已》《大 江 大 河 2》
《隐 秘 的 角 落》 ⋯⋯ 过 去 一 年 中 ， 口 碑

“爆表”的国产影视剧不在少数，也有一

些 被 抱 以 期 待 的 作 品 “ 高 开 低 走 ”。 近

日，中青校媒面向全国 814 名 Z 世代大学

生发起问卷调查，了解他们观看国产影视

剧的体验和对国产影视剧的态度。调查结

果显示，23.71%受访者非常喜欢国产影视

剧，60.32%比较喜欢，还有 13.27%不太喜

欢，2.70%完全不喜欢。在不同国家的影

视剧中，最受受访 Z 世代欢迎的是国产剧

（66.71%），其次是美剧 （38.82%） 和韩剧

（37.96%），满分 10 分的情况下，Z 世代给

过去一年的国产剧打 7.52 分。

国 产 影 视 剧 成 Z 世 代 的
“心头好”

“ 《我才不要和你做朋友呢》《传闻

中的陈芊芊》《隐秘的角落》，我都看过不

止一遍。还有电影 《我和我的家乡》《一

秒钟》，到现在回想剧情还是流泪。”作为

一名资深国产影视剧爱好者 ， 湖 北 大 学

大 三 学 生 吴 恙 用 “ 虽 遇 困 境 ， 但 广 出 精

品 ” 形 容 2020 年 的 国 产 影 视 剧 市 场 。

“有不少影视作品凭借高热度和高口碑成

为‘王炸剧’。”

如果一定要给这些影视剧排个序，吴

恙会把 《我才不要和你做朋友呢》 放在首

位 。 吴 恙 形 容 ， 这 是 一 部 能 让 人 想 起 初

恋、思念家乡的剧。段霄为李进步做专属

雪橇，李进步和李青桐“哥们 儿 ” 式 的

相 处 ， 独 一 无 二 的 东 北 爱 情 以 及 真 挚 的

母 女 情 感 都 让 她 无 法 忘 怀 。 吴 恙 小 时 候

也 有 过 去 澡 堂 的 经 历 ， 剧 中 有 关 澡 堂 的

细节让她倍感亲切。看完这部剧后，她还

特 意 给 妈 妈 打 了 一 个 电 话 ， 预 约 了 假 期

“澡堂生活”。

这也是吴恙喜欢国产影视作品的一个

重要原因。“每个国家都有属于自己的文

化土壤，相较于国外影视剧，国产电视剧

更能引起我们的共鸣，看国产剧就看到了

自己的生活。”

中青校媒调查显示，受访者喜欢国产

剧的原因中，排在前 3 名的分别是贴近生

活、有共鸣 （63.14%），影视作品本身质

量高 （51.72%），具有社会关照意识和人

文关怀 （51.47%）。

《大 江 大 河 2》 是 过 去 一 年 中 黄 佩 鸣

最 喜 欢 的 一 部 国 产 剧 ，“ 生 产 队 ”“包 分

配”这些过去只存在于历史书中的词汇，

鲜活地涌入她的视野。尤其是当妈妈跟她

说起，“我们小时候就是这样”，她就更加

好奇了。“ 《大江大河》 对八九十年代的

刻画太细致了。”在村子里，一有什么大

事、小事，村书记就在他的办公室里，坐

在一张古旧的办公桌前，对着裹着红布的

麦克风，向全村通报，声音随着高高伫立

在村子上空的大喇叭传到村头村尾。一有

全村大会，所有村民搬着小马扎，就往一

处山坡上的空地去。村里有人在城里遇到

了什么事，正干农活的、烧砖的、在家做

家 务 的 村 民 ， 都 坐 上 拖 拉 机 冲 向 城 里 ，

“排场大得不得了”。这些情节都让从小生

活在城市的 00 后直呼：“太有意思了！”

制作精良、情节创新，是近年来许多

国产影视作品深受欢迎的原因。中国戏剧

学院编剧专业的研一学生施敏学在朋友推

荐下看了 《隐秘的角落》，这部作品之所

以成了现象级的国产剧，在他眼里，“这

部剧小演员和成年演员都选得很好，艺术

价值很高。演员里没有流量明星，最大的

‘咖’是饰演老警察的王景春。但不管是

主 角 还 是 配 角 ， 每 个 形 象 都 非 常 饱 满 。”

就是这样一部少有流量明星、大声量导演

加持的国产剧，制造出“爬山”“我还有

机会吗”等口口相传的“爆梗”。

“2020 年 我 看 了 不 下 20 部 国 产 影 视

剧 ， 我 感 觉 特 别 值 得 反 复 看 的 是 《在 一

起》。”中国农业大学的王果然说自己一看

到这部剧就会立马回忆起疫情最艰难的那

段时期，“这部剧用十个真人真事改编的

故事，还原国内疫情最严重的那段时间里

感人肺腑的事迹，几个故事环环相扣，讲

述全国人民抗击疫情的伟大壮举，致敬了

平凡而伟大的英雄。”

别让急功近利伤害文艺本身

“看剧也要讲究整整齐齐。”在东北师

范 大 学 影 视 专 业 研 二 学 生 葛 光 和 的 U 盘

里，按照类别存放着上百部不同年份、不

同类型的国产影视剧。在他看来，国产剧

中的中国元素和中国情结，总能瞬间征服

他。“我总是想进到屏幕里，看看祖国不

同地方的美好风光。”

葛光和在电视机上看的第一部剧就是

《大宅门》。“这部剧用一家人、一个家族

企业的起起伏伏，来展现中国近代百年的

变迁，把每一个人物形象都塑造得十分立

体，仿佛这个人物真真实实在你身边。”

葛光和也留意到，近些年的网剧发展

迅猛，但质量参差不齐。“审丑狂欢”是

葛光和最担心网剧会出现的问题。“有些

网 剧 甚 至 以 ‘ 审 丑 ’ 为 目 的 ， 为 了 流 量

故 意 制 造 能 引 发大众讨论的‘审丑’噱

头。”

中青校媒调查显示，Z 世代认为国产

影视剧仍有许多需要改善的地方，比如只

重流量、不重质量 （75.55%），情节设定

有 违 常 理 （53.32% ） ， 内 容 拖 沓

（53.93%）， 部 分 历 史 剧 过 度 歪 曲 史 实

（46.95%），部分影视剧台词苍白、不符合

实情 （46.07%），部分影视作品特效简陋

（40.53%） 等。

经常把影视剧当作“下饭菜”的黄佩

鸣对近年来国产剧发展的印象，是“良心

剧 越 来 越 良 心 ， 但 ‘ 水 ’ 剧 也 越 来 越

‘水’了”。影视剧拍摄技术肉眼可见地突

飞猛进，但有些作品却不耐看了。

黄佩鸣觉得，这跟影视剧制作的用心

程 度 大 大 相 关 。“ 《西 游 记》《红 楼 梦》

《武 林 外 传》 的 制 作 技 术 虽 然 远 不 如 现

在，但故事好、精心打磨，还会告诉我们

很多道理，成了经典，每到寒暑假我都还

会捡起来看看。”在她看来，现在文化产

业更加发达，从业者多了，却也让许多低

质量的作品迈进了门槛。“尤其是现在偶

像产业发达，制作方知道观众会冲着流量

明星去看剧，只管找有流量的明星来演，

不重视作品质量。”

施敏学参与过一些编剧工作，也通过

老 师 、 朋 友 对 这 个 行 业 有 较 深 的 了 解 。

“‘流量为王’的概念太火，剧作制作的

许多成本在演员本身，其他岗位得不到足

够的重视。”就施敏学了解，资本要求高

回报是有些国产剧质量低下的原因之一。

有些制作方为了提高资本回报率，需要编

剧出“快活儿”，而且分配给编剧的成本

低，一些专业度有限的编剧团队降低成本

接编剧工作，产出的剧本质量就下降了。

“还有一些团队为了快，很多编剧一起写

同一个剧本，同一个角色前后台词的风格

都不一样。”

天津商业大学的张淑慧也见过一些不

如 人 意 的 作 品 ， 因 为 编 剧 缺 少 足 够 的 经

验 ， 剧 本 在 人 物 和 情 节 的 设 定 上 脱 离 生

活。“有的职场剧会让观众生出主角‘这

么不专业都不会被开除吗’的疑惑。为了

保持‘主角光环’，配角不论是智商水平

还是幸运程度，都衬得率真又莽撞的主角

像是‘开了挂’。还有一些能一眼看穿的

特效、不符合时代背景的台词和服饰，也

让人哭笑不得。”

在张淑慧看来，若想制成一部出色的

影视剧，故事搭建、服化道处理、拍摄手

法、特效制作以及演员演技这几大元素缺

一 不 可 。“ 不 要 低 估 观 众 ， 与 其 盲 目 猜

测、贴合观众口味，不如实打实拍好一个

故事。”她期待未来国产剧可以在题材选

择和拍摄手法上有更多尝试。

Z 世代期待国产影视作品
“走出去”

“在 2010 年前，我们谈论的主要还是

电 视 大 屏 所 播 出 的 影 视 剧 ， 而 到 了 2020
年，我们所讨论的大多是互联网平台所播

出的影视剧。”网剧的增多是葛光和近几

年来观看影视剧感受到的最真切的变化。

这样的变化，也影响着观众对影视作

品的评价维度。观看的选择不再是“在某

一 时 间 点 选 择 电 视 的 某 个 频 道 ”， 而 是

“在任何时间以喜欢的倍速看任何作品”，

观众的品味也越来越高，这让优质的作品

更容易脱颖而出、粗制滥造的作品被时间

掩埋。

尽 管 对 学 编 剧 专 业 出 身 的 施 敏 学 来

说，文化产品市场蓬勃发展，意味着更多

的就业机会和更好的发展前途，但他总觉

得文化产业市场化程度太高不是好现象，

行 业 野 蛮 生 长 的 过 程 中 ， 缺 乏 标 杆 型 作

品。他的经验中，近几年的一些好作品，

不少都有行业基金会的支持。“不是纯商

业化运作，就会给制作团队更多打磨作品

的时间和空间。例如这几年上海文化发展

基金会推出的一些作品，高质量作品的比

例能达到 80%。而且并不是‘砸钱’特别

多的作品才会获得高回报，很多时候影视

剧制作的成本是虚高的。”他希望更多基

金 会 和 国 营 制 作 公 司 能 够 推 出 标 杆 型 作

品，遏制恶性竞争，防止劣币驱逐良币，

让行业标准更鲜明。

尽管仍有一些影视作品制作方对质量

把关不严，但“口碑营销”已经在向这类

制作者提出警示。国产剧的受欢迎程度，

可以映照文艺作品在 Z 世代树立文化自信

过程中留下的印记。中青校媒调查显示，

在不同国家的影视剧中，最受受访 Z 世代

欢迎的是国产剧 （66.71%），其次是美剧

（38.82%） 和韩剧 （37.96%）。

曾一度因为粗制滥造的“快餐”影视

剧而对国产剧失望的张淑慧，在近几年对

国产影视剧有了新的认知。曾经，在众多

影视迷“驻扎”的豆瓣平台中，鲜有国产

剧可以达到 8 分以上，反而是欧美剧、日

韩 剧 屡 屡 获 得 9 分 以 上 的 好 评 。“ 还 好 ，

近些年有许多国产剧非常争气。”对悬疑

剧 颇 有 偏 爱 的 她 提 到 了 《沉 默 的 真 相》。

这部已被 547560 人评价的国产剧最终得

到了 9.2 分的高分。

葛光和对国产影视市场抱有很高的期

待。“中国文化资源非常丰富使得电视剧

题材丰富多彩，以致影视剧有丰富内涵与

较高品质。”这种期待不仅停留在国产剧

在本土的表现。近年来，葛光和经常会看

到国产影视剧在国外上映的消息。“希望

看到我们的国产影视剧能够在全球影视行

业独当一面，得到越来越多的认可。”

黄佩鸣也体会到一些国产电影、电视

剧作品已经走出国门，深受全世界观众的

喜爱。“比如 B 站、推特就有一些外国人

看国产剧的反应视频。我很希望国外的朋

友能通过国产剧认识中国，看到他们赞叹

的反应，我会觉得特别自豪。”

国产影视剧要想营造良好的文化产业

氛围，为 Z 世代提供更好的文化给养，从

而获得 Z 世代的认可，仍然任重道远。这

届年轻人对国产影视作品有许多期待。王

果然希望国产影视剧能够更深层次地反映

社会生活，刻画社会现实。葛光和觉得真

正的国产影视剧不应该只停留在蹭热点、

找 卖 点 层 面 上 ， 更 应 该 在 作 品 内 容 上 钻

研。“同时也呼吁有关部门加强监管，守

护影视创作价值观的底线。”而作为一个

喜欢现实题材作品的 00 后，黄佩鸣也呼

吁 年 轻 人 ， 多 去 关 注 和 国 家 时 代 背 景 相

关、有社会意义的影视作品，“这能让我

们对社会的理解更深刻”。

诚意打动Z世代，国产剧成为心头爱——

超八成Z世代看好国产影视剧

中青报·中青网见习记者 程 思

2015 年 9 月，北京的夏天还没完全过

去 ， 詹 秋 怡 穿 着 蓝 色 牛 仔 连 衣 裙 ， 拖 着

24 寸的藏蓝色行李箱站在中国政法大学

门口。就在那几秒钟里，想象充满她的脑

海，就像一场电影的开头，周围的车流、

人流都虚化了，唯有主人公形象清晰，她

正在走进一扇通往梦想的大门。

浪漫主义色彩的开头之后，是“过度

真实”的序章——女孩叼着烧饼、抱着从

楼管员那里借来的小板凳、排队走到教室

的最后一排“蹭课”；在准备法考的那个

暑 假 ， 自 习 室 一 开 门 她 就 带 着 早 饭 坐 进

来，一坐就坐到自习室关门。

2020 年年末，《令人心动的 Offer》 第

二季播出，这个既浪漫又理性的女孩，从

“眼神如小鹿”的学生变成辩论场上唇枪

舌剑的“律政佳人”，从“零实习、零模

法、零突出科目”的“三无”实习生，成

为“完成三次辩论、一次模拟法庭、一份

顶级律所实习经历”的“三有”实习生。

在有生以来“最大的叛逆”之后，她收到

了君合律师事务所的录用信。

“‘法学院’3 个字好像在闪光”

高考前半年左右，詹秋怡和妈妈一起

到广东旅游。走进中山大学参观，看到“法

学院”三个字时，她忍不住对妈妈说：“‘法

学院’这 3 个字好像在闪光呢。”

她 和 法 律 结 缘 的 过 程 多 少 有 些 “ 浪

漫 ”。 读 中 学 时 ， 热 播 剧 《何 以 笙 箫 默》

中，律师何以琛正义又帅气的形象，和美

剧 《The Justice》 中 律 师 在 辩 护 中 的 表

现，都让詹秋怡心向往之。

迈入大学，也真正走进法学的殿堂，

从不打无准备之仗的她给自己做了满满当

当 的 计 划 。“ 一 定 要 一 次 通 过 司 法 考 试、

学习成绩要保持在一定水平、要出国交流

一次、在什么时间内要考完语言考试⋯⋯

这些都需要有具体的规划。”

一 旦 设 定 了 目 标 ， 不 管 什 么 障 碍 ，

都 阻 断 不 了 这 个 看 似 柔 弱 的 女 孩 达 成 目

标 的 勇 气 。 稳 妥 起 见 ， 她 很 少 在 “ 抢 课

大 战 ” 中 选 “ 大 热 ” 的 课 程 ， 但 绝 不 会

错 过 这 些 精 品 课 。 她 总 是 起 个 大 早 ， 到

食 堂 “ 南 方 风 味 ” 窗 口 买 个 火 烧 ， 再 去

教 学 楼 管 理 员 的 办 公 室 借 一 把 折 叠 小 板

凳，到教室最后的空地占个位置。“你得

比 抢 到 课 的 同 学 来 得 早 ， 不 能 影 响 人 家

正常上课。”

詹 秋 怡 是 做 事 寻 求 “ 稳 妥 ” 的 人 ，

当一件事情的可操作性达到 90%以上时，

她才会采取行动。而一旦认定了一件事，

这个平日里温柔又安静的女孩，就会变身

勇士。在她人生的前 23 年，“小事自己做

主，大事父母把关”是她和父母之间的默

契。面对就业这样的人生大事，父母给出

的方向是“考公”，而这一次，詹秋怡偷

偷地打破了多年来的默契。看到 《令人心

动的 Offer》 招实习生，她没有告诉爸爸

妈妈，报着试试的态度投了简历。直到通

过了前 4 轮选拔，到上海参加线下面试，

父母才知道女儿已经闯过了重重考验。从

乖乖女到“最大的叛逆”，詹秋怡并没有

考 虑 太 多 ， 因 为 律 师 是 她 “ 太 喜 欢 做 的

事，太想成为的一类人”。

“太想成为的一类人”

在 君 合 律 师 事 务 所 实 习 的 一 个 早

晨 ， 流 逝 的 时 间 告 诉 詹 秋 怡 ，“ 要 迟 到

了”。急匆匆走在路上的她忙中踩掉了一

只 脚 上 的 高 跟 鞋 。 没 顾 上 多 想 ， 她 干 脆

脱 了 另 一 只 脚 上 的 鞋 ， 再 跑 到 没 人 的 角

落偷偷穿好。“请让周围的人忘记自己刚

刚 看 到 了 什 么 。” 詹 秋 怡 在 脑 海 里 默 念 。

回 想 起 刚 刚 遭 窘 迫 的 经 历 ， 她 在 心 里 对

自己说：“不可能再有下一次了，我要让

自己过得游刃有余一点。”

“ 光 脚 上 班 ” 这 样 的 “ 奋 不 顾 身 ”，

不 是 第 一 次 在 詹 秋 怡 身 上 发 生 ， 外 表 柔

弱的女孩，其实是个“蛮拼的人”。读高

中 时 ， 詹 秋 怡 想 到 一 位 教 授 门 下 学 习 低

音 提 琴 。 第 一 次 见 教 授 时 ， 教 授 觉 得 她

不 是 从 小 学 起 ， 基 本 功 可 能 比 较 薄 弱 ，

不 太 容 易 学 成 ， 委 婉 地 劝 她 放 弃 。 詹 秋

怡 不 甘 心 ， 她 暗 下 决 心 ， 在 一 个 月 时 间

内 ， 把 一 本 几 百 页 的 乐 谱 都 学 会 了 。 一

个 月 后 ， 她 再 去 拜 访 教 授 ， 请 教 授 从 乐

谱 里 随 便 挑 ， 不 管 挑 到 哪 首 ， 她 都 能 演

奏 。 教 授 被 眼 前 这 个 女 孩 打 动 了 ， 终 于

同意收她做学生。

她 是 标 准 的 “ 压 力 型 选 手 ”，“ 压 力

越大，动力越大”。

司 法 考 试 前 的 暑 假 ， 詹 秋 怡 选 择 留

在 学 校 复 习 。 早 上 到 “ 南 方 风 味 ” 买 上

烧 饼 、 包 子 和 一 杯 豆 浆 ， 带 到 自 习 室 边

吃 边 学 习 。 一 个 假 期 ， 她 把 猪 肉 馅 的 、

鸭 肉 馅 的 、 鸡 肉 馅 的 烧 饼 尝 了 个 遍 。 从

早上 8 点到晚上 23 点，刨去 30 分钟的午

饭时间、10 分钟的午睡时间 ，詹秋怡每

天自习的时间将近 15 个小时。腰酸背痛伴

随着巨大的精神压力一起袭来，但她知道

唯一的解压方式就是“做成这件事”。等

到事情 真 正 做 成 ， 或 者 事 件 的 发 展 朝 着

好的方向去时，压力就能自行消解。

面 对 压 力 詹 秋 怡 也 曾 有 过 “ 逃 跑 ”

的 念 头 。 高 中 考 上 了 当 地 重 点 高 中 ， 本

是 件 让 人 高 兴 的 事 ， 但 因 为 身 边 全 是 尖

子 生 ， 詹 秋 怡 的 自 信 心 受 到 了 不 小 的 打

击 。 当 时 詹 秋 怡 和 爸 爸 商 量 ， 想 出 国 读

书 ， 不 参 加 高 考 ， 被 爸 爸 严 词 拒 绝 了 。

“如果这件事你选择逃避，那么今后遇到

类似问题的你还是会选择逃避。”父亲的

话让詹秋怡明白，轻易放弃不是面对困难

的办法，只有咬牙坚持，努力扭转局面。

大 概 用 了 一 年 的 时 间 ， 詹 秋 怡 的 成 绩 就

“追上来了”。

让詹秋怡尝到“甜头”的小事越来越

多，所有的“狠”和“苦”到最后都化成

了收获时的喜悦和“甜”。

是“沉 浸 式 女 孩”，更 是
“宝藏女孩”

“ 沉 浸 式 女 孩 ” 詹 秋 怡 一 旦 开 始 工

作，就会迅速“变身”，眼神犀利、气场

十 足 是 观 众 给 她 的 最 新 评 价 。 回 看 节 目

时 ， 就 连 她 自 己 也 感 到 意 外 ， 感 觉 自 己

像变了一个人。

学 法 律 时 间 长 了 ， 不 管 干 什 么 ， 法

条 、 理 论 总 是 不 知 不 觉 钻 进 她 脑 子 里 。

看 电 视 剧 的 时 候 ， 看 到 男 女 主 离 婚 的 场

景 ， 她 会 不 由 自 主 地 思 考 孩 子 判 给 谁 、

离 婚 手 续 怎 么 办 。 剧 中 一 个 人 在 泡 温

泉 ， 另 一 个 人 偷 偷 把 他 的 衣 服 拿 走 ， 屏

幕外的詹秋怡又忍不住想，“这会不会构

成非法拘禁？”明明是轻松休闲的追剧时

光 ， 却 总 能 变 成 她 的 大 型 实 景 专 业 课 考

试现场。

不 过 回 到 生 活 里 ， 她 又 变 成 了 那 个

“可盐可甜”的詹秋怡。

“转发杨超越，史上最全杨超越锦鲤

壁纸。”

“花了一天的时间，庆祝八音盒房子

成功建造完毕,没做过这么小的房子⋯⋯”

“求问干透了的胶水怎么从桌子上弄

掉，感觉我妈一会下班要打我了。”

在 这 片 小 天 地 里 ， 詹 秋 怡 经 营 着 自

己向往的生活。和很多 95 后一样，詹秋

怡追剧、看综艺的时候喜欢开弹幕，“看

剧 不 开 弹 幕 ， 那 乐 趣 不 少 一 半 ？” 平 日

里 ， 她 喜 欢 看 纪 录 片 ，《我 在 故 宫 修 文

物》《舌 尖 上 的 中 国》《早 餐 中 国》 都 是

她 的 最 爱 ， 每 次 “ 鼓 捣 ” 自 己 的 手 工

“ 小 房 子 ”“ 小 家 具 ” 时 ， 她 觉 得 自 己 就

像在故宫修文物的西洋钟表师。

她 喜 欢 游 泳 ， 四 种 泳 姿 都 拿 得 出

手 。 她 喜 欢 养 小 动 物 ， 从 小 养 过 小 鸟 、

兔 子 、 小 鸡 、 小 鸭 、 小 仓 鼠 、 小 乌 龟 ，

还 有 各 种 鱼 ， 看 着 小 动 物 们 无 忧 无 虑 的

样子詹秋怡也乐在其中。

在 “ 最 大 的 叛 逆 ” 前 ， 詹 秋 怡 曾 有

过一次“小小的叛逆”，就是在父母没允

许的情况下把狗狗“土豆”抱回家。“养

过 挺 多 小 动 物 ， 但 是 一 直 没 让 我 养 狗 ，

上 大 学 终 于 有 零 花 钱 ， 就 自 作 主 张 把 它

抱 回 来 了 。” 狗 狗 回 家 后 ， 为 了 给 它 取

名，詹秋怡也是“煞费苦心”。她打开网

页搜索“狗狗名字大全”，然后按着上面

的 顺 序 一 个 一 个 地 念 ，“ 叫 到 ‘ 土 豆 ’

时 ， 狗 狗 跑 过 来 了 ， 所 以 就 取 名 ‘ 土

豆 ’。” 在 詹 秋 怡 看 来 ， 名 字 是 狗 狗 自 己

选的，“它有充分的自主权。”

她 热 爱 生 活 。 别 人 用 文 字 图 片 记

录，她喜欢用画笔，把生活中遇到的人和

事 都 画 下 来 。 她 会 弹 钢 琴 ， 会 拉 低 音 提

琴，对她而言，练琴更像一种精神寄托。

每当沉浸在琴声萦绕的世界，她总能全情

投入，“所有的压力都能得到释放。”

“有的人喜欢音乐，只要他沉浸在音

乐中，所有的压力都没了，但不是每个人

都能用音乐释压。别人的不是你的，你得去

寻找一个属于自己的方式。”最近，詹秋怡

打算学学吉他，“低音提琴太大了，个头比

我还高，想学个容易带出去的。”

《令人心动的 Offer》 播出后，詹秋怡

在 考 驾 照 时 ， 被 人 认 出 来 了 ， 她 有 点 开

心，也有点紧张。也因为被认出来多了一

点 点 “ 包 袱 ”， 她 不 停 地 给 自 己 心 理 暗

示，“一定得过，一定得过。”

詹秋怡最喜欢的一部动画电影是 《料

理鼠王》，她足足看了 5 遍。每次看到主人

公小老鼠站在屋顶上俯瞰整个巴黎的场景

时，詹秋怡总是忍不住感动，“即使再微不

足道的小人物，也有怀揣梦想的权力。”

成 功 拿 到 “Offer” 后 ， 父 亲 和 詹 秋

怡 说 ：“ 你 以 后 可 以 自 己 给 自 己 做 决 定

了。”今后，她会在自己热爱的广阔天地

里 闯 荡 ， 这 一 次 她 可 以 走 得 更 稳 、 更 扎

实。因为她认识了一个不一样的自己，她

好像就是动画片里的那只小老鼠，小小的

身体里藏着大大的梦想。

詹秋怡：发现不一样的自己

漫行 北京科技大学供图

傲立 清华大学供图

相会 北京航空航天大学供图

清扫 北京理工大学供图

残荷 北京化工大学供图

银妆 中国石油大学（北京）供图

鸳鸯 北京大学供图

詹秋怡


